



Primer Aniversario por el alma de la señora

## D.<sup>A</sup> JOSEFINA PUEYO BERITENS DE GAMBOA

que falleció en esta Ciudad el día 27 de Mayo de 1931

A LOS 25 AÑOS DE EDAD, RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

E. P. D.

Sus afligidos esposo D. Angel Gamboa; hijas María del Pilar y Josefina; padres; padres políticos; abuelos; hermanas; hermanos políticos; tíos; primos y demás parientes

AL RECORDAR a todos sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les ruegan encarecidamente tengan presente en sus oraciones el alma de la finada y la asistencia al Aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el próximo miércoles 25, a las once, en la Santa Iglesia Catedral, por cuyos favores les quedarán reconocidos.

Todas las misas que el día 27 del corriente se celebren en todas las iglesias de esta Ciudad, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

JACA Y MAYO DE 1932.

El Emmo. Sr. Arzobispo de Burgos y el Excmo. Sr. Obispo de Jaca, concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

### Una Conferencia

## En la fiesta del Libro

(Continuación)

El uso de las cartas, aunque nos salgamos de la historia del libro, es muy antiguo. En Sippara se encontró una tableta escrita hace unos 4.000 años en la que un ciero Gimil-Marduk decía a su amada Bhibi lo siguiente: «schamasch (divinidad solar) y Marduk te concedan por mi amor vivir eternamente. ¿Cómo te va? ¡escribeme! He ido a Babilonia, pero no te he encontrado y estoy lleno de angustia. Enviame noticias y dime cuando vienes; entonces seré yo feliz. Ven en el mes de Marcheswan (noviembre). ¡Que puedas vivir eternamente por mi amor! Más bien que escrita hace 40 siglos, parece escrita ayer. Lo mismo que sobre el papel vitela, azul y perfumado escriben los enamorados de nuestros días, grababan sobre arcilla los enamorados de la época la escritura jeroglífica; en el medio de transporte, ha mejorado la humanidad: en la expresión de sus sentimientos, sea porque ya estaban entonces suficientemente desarrollados, sea porque a los hombres no les preocupen, es el caso que hoy, en materias de amor, se usan análogas frases a la de los tiempos de Tutan-kamen. El mismo procedimiento de tabletas se usa en Egipto. Del pueblo ebreo es famosa la carta del rey David en la que ordena a su general Joab la desaparición de Urias, con cuya mujer mantenía

relaciones ilícitas. En la época imperial romana, usaban los caudillos de las cartas para su comunicación con los Emperadores. De Cicerón se conserva el texto de 787 cartas. Hasta el siglo XLV tiene poca importancia la relación epistolar, pero a partir del siglo XVI se empieza en Alemania a hacer del transporte de la correspondencia imperial una Institución llena de privilegios, que está vinculada a la casa Taxi. Poco a poco llevó cuanta le fué confiada, pero era muy embarazoso el procedimiento ya que se tomaba nota de quien la entregaba y a quien iba dirigida. Los tres motivos que más han influido en el desarrollo del correo han sido: El descubrimiento de la máquina de vapor, el sistema de sellos de Rowland Hill y la distinta posición del Estado frente a esta institución que considera como una necesidad social. Los sobres no se conocieron hasta la guerra de los Treinta Años. La orla de luto en las cartas se usa por primera vez en el siglo XVII, por la cancellería imperial alemana. En el siglo XVIII aumenta considerablemente el uso de las cartas que como dice un personaje de la época, se enviaban las cartas por docenas.

El origen del periódico hay quien lo busca en la obra de Julio César, el cual, fué el primero que reconoció el valor de la opinión pública. El año 59 antes de Jesucristo hizo reunir diariamente, para utilidad común, las noticias de los acontecimientos más notables. Así resultó el Diario romano (Diurna urbis acta). No se sabe hasta cuándo duró aquel diario.

Hacia 1550, en Venecia se comenzó la publicación de una gaceta con carácter mercantil. Pero mejor organizada que todos estos se encuentra la gaceta de Pekín publicada ya en el siglo X y cuyo milenario se celebró en el año 1908. Cuan-

do por primera vez la prensa se aventuró a publicar lo que hoy se conoce con el nombre de notas de sociedad, causó gran escándalo y fué motivo de duras censuras. Cuando la prensa adquiere un desarrollo importante es, en plena Revolución francesa, en el año 1769. Llegan los periódicos a publicar 4 números semanales y el número de estos asciende en Francia al número de 750.

En España, prescindiendo de las Relaciones de la época de los Austrias y de las Actas de las tertulias literarias, puede señalarse como primera publicación periódica la titulada «Correos de Francia Flandes y Alemania» editada por Andrés de Almansa desde el 13 de abril de 1621, conteniendo solo noticias del extranjero, lo mismo que la gaceta que se publicó en Barcelona desde 1641 con noticias de Nápoles y Roma. La «Gaceta de Madrid» se editó desde fines de 1660 y sufrió repetidas interrupciones y modificaciones del título, que fué definitivamente el actual desde 1821. Cuenta actualmente una existencia efectiva de 227 años. Según datos estadísticos cuenta España con 290 diarios correspondiendo, 41 y 23 respectivamente a Madrid y Barcelona. Las publicaciones semanales quincenales y mensuales, son en mayor número. Lo que ha contribuido a dar gran vida a los periódicos han sido los reportajes, el telégrafo y el teléfono. El 5 de octubre de 1849 apareció el primer telegrama de prensa, que dió lugar a formidables empresas dedicadas a transmitir noticias. Las vicisitudes de la prensa bajo el influjo de la política, las ideas dominantes en cada época, el matiz de cada periódico, dependiente del deseo de las personas a cuyo servicio está, y otras mil cosas interesantes, no ha lugar a tratarse, pues además de ser harto conocidas, son extrañas a nuestro objeto. Poseía ya el

hombre el libro y de él hizo un objeto de comercio; respecto a esta actividad ya los autores clásicos se refieren y noticias hay en las obras de Marcial. De las obras de Plinio se sabe concretamente, que se hizo una edición de 1000 ejemplares para la venta. Mas los editores no debían de ser todo escrupulosidad precisamente, pues Cicerón escribía a su hermano «respecto a las obras latinas; tan defectuosamente se escriben y se venden». La necesidad del comercio de libros se hizo muy sensible en los países donde se establecían campamentos militares. Las librerías estaban situadas en las calles o plazas más concurridas. Eran el centro de eruditos y de todos aquellos que sentían algún interés por las cuestiones científicas. En ellas se conocían las nuevas obras, se exponían juicios sobre ellas y se oían las opiniones de los demás; ni más ni menos de lo que aun hoy ocurre en ellas. Las personas de las clases más elevadas, los parientes y amigos quienes no se habían encontrado en casa, hallaban en tales locales el sitio más seguro para reunirse.

En la edad media es raro el comercio de libros, pues los monjes difícilmente se desprendían de ellos. A partir del siglo XIII es frecuente ver partir un caballero hacia un país lejano en busca de un rollo de pergamino o de papiro. Inventada la imprenta comienza nuevamente el comercio de libros y en el siglo XVII se vé vender libros en establecimientos de comisión, cuya primera muestra aparece en 1483. En nuestra época, el libro ha llegado a ser estimado como dinero corriente para reparaciones de guerra. Servia aceptó, no ha mucho, en tal concepto el pago en libros de 1.311.680 marcos oro, debidos por Alemania. Hoy es famosa la feria del libro en Leipzig, en la que España, en 1928, obtuvo un éxito rotundo con la pre-



sentación del texto de un número de 12 páginas, del diario madrileño «El Sol», en forma de libro, que comprendía en 8.º, 390 páginas. En España, todos los editores se hallan obligados a enviar a la biblioteca Nacional de Madrid, las producciones que realizan: libros, folletos, publicaciones artísticas, mapas etc. ingresando en dicho centro en 1926 los siguientes ejemplares; libros 2911; folletos 3600; revistas de arte 40; mapas 15 cifras superadas en ocasiones anteriores, como por ejemplo en 1917 que fueron dobles. Este envío, que es prescrito por la ley, no es cumplido como debía según pudimos oír de labios del cultísimo Director de la Biblioteca Nacional Sr. Artigas.

Los libros no han sido casi nunca libres en el sentido de no experimentar los rigores de las persecuciones. En la época Romana, eran perseguidos los autores de obras poco gratas a las autoridades. Nerón, por ejemplo, combatió enérgicamente los escritos de sus enemigos políticos, confiscando sus bienes y reduciéndolos a la miseria. Domiciano hizo decapitar a un historiador y crucificar a todos los liberos que habían vendido sus obras. Cuando fué reconocido oficialmente el cristianismo, se emprendió la persecución de las obras heréticas y libros de magia. En la edad media fueron prohibidos muchos libros de Aristoteles y el libro de Juan Escoto de Erigena sobre la Naturaleza y en los monasterios, ningún abad, monje o novicio, podía escribir o editar libros sin permiso del capítulo general de la orden a que pertenecían. En la época de la Reforma, la lucha es todavía más feroz. En 1550, bajo el pontificado de Paulo V, se formaron las listas de libros prohibidos, con el título «Índice librorum prohibitorum», pero como suele ocurrir que basta la prohibición para que se la más, al ver que no se obtenía el deseado efecto, el concilio de Trento se vió obligado a establecer una autoridad que vigilase toda la literatura religiosa.

Los príncipes y universidades, llenos de Teología, también persiguieron los escritos sospechosos. La Dieta de Worms pidió cuantas a Lutero de todo lo que había publicado; allí se estableció por primera vez la censura previa para toda Alemania. Reyes acendradamente católicos como Felipe II y el emperador de Alemania Rodolfo II, combatieron tenazmente lo que ellos llamaban «los nuevos libros de tentación». Rodolfo hizo quemar por el verdugo 14000 escritos por considerarlos heréticos. Los Protestantes quemaban a menudo, con gran alboroto de los estudiantes, que siempre fueron amigos de revueltas e innovaciones, las bulas de excomunión y los edictos papales. Si escándalos grandes se daban por cuestiones religiosas no lo era menos por las políticas. Hasta fines del siglo XVIII subsistió la censura oficial con la misma dureza y en el siglo XIX sigue la censura la marcha de la política, no siendo raro, en pleno siglo XX ver algunos países, entre los que se contó el nuestro, la libertad de emitir el pensamiento, ya en la prensa, ya en el libro, en la voluntad de los usurpadores del poder.

F. Ara

(Continuad)

## Desde Madrid

De nuestro Redactor-Corresponsal

Las conspiraciones de que estos días se ha hablado han servido para distraer un tanto la atención del problema catalán, llevado a su período algido por los discursos de los señores Sanchez Román y Ortega y Gasset.

Hay que rendirse a la evidencia de que es imposible en absoluto que prevalezca el dictamen de la Comisión de Estatutos.

Pero, sin embargo, como decía ayer un periódico, falta por pronunciar un discurso, el político, y esto le corresponderá hacerlo, bien o mal, al jefe del Gobierno. Pero, cuidado, hay que poner las car-

## En elogio de la Mutua de Incendios de Casas de Jaca

JACA 11 de Mayo de 1932.

Sres. de la Directiva de la «Mutua de Incendios»

Muy Señores nuestros: Como dueños de las casas siniestradas en el incendio del 30 de Abril próximo pasado, y altamente reconocidos a la rapidez y recto criterio que ha imperado en esa Junta para el abono de los daños sufridos, restamos por nuestra parte hacer público nuestro mayor agradecimiento, recomendando a la vez a nuestros convecinos ingresen sin vacilación en la «Mutua de Incendios de Jaca», por considerar dicha institución como fuente de riqueza, cuyos beneficios hemos de tocar en plazo no lejano, a la vez que sirve de lazo de unión entre los buenos jaqueses.

Gracias, Señor Presidente, y quedan de V. affmos. s. s. Antonio Prado y Sebastián Callau.

tas de una vez boca arriba para que Cataluña no sea obstáculo, en lo sucesivo, al progreso de España, porque sería triste cosa que, como dice el Sr. Ortega Gasset, con Estatuto y sin Estatuto Cataluña continúe constituyendo una nota aparte.

El Gobierno no puede ni debe hacer cuestión cerrada de la catalana, coaccionando a los grupos que le apoyan.

Se trata de un problema de patria y entendemos como el Sr. Maura que se debe dejar en libertad a los diputados para que se pronuncien según su conciencia.

El escritor Escofet dice que Cataluña quiere ser Cataluña dentro de España y afirma que lo que se discute es si eso puede ser porque el resto de España lo permite, o no puede ser porque los españoles no catalanes no quieren. Si no quieren, agrega, ellos son los separatistas al no admitir que a su lado reivindicamos nuestra personalidad colectiva.

Así se argumenta en las Ramblas. Con esa buena fe catalana. Si no admitimos que Cataluña sea Estado, ya lo saben todos los españoles, nosotros somos los separatistas.

Claro es que hoy ya se van conformando con bastante menos ante la actitud unánime de los españoles del lado de acá del Ebro.

En los medios financieros y económicos es donde mejor se pulsa el estado de la opinión y así puede hoy decir el redactor de la sección correspondiente de un rotativo que «la impresión de que desde el primer momento las concesiones que Cataluña solicitaba han encontrado un freno en la opinión de los parlamentarios que han ido actuando, ha producido un aflojamiento en la tensión del ambiente».

Afortunadamente, la comprensión se ha manifestado a tiempo y así se da el caso de que nuestros parlamentarios no sean, como otras veces, víctimas de la sugestión catalana, poco conforme, casi siempre, con el interés español.

En el proyecto de reforma agraria—que los socialistas admiten a modo de transacción—hay disposiciones, sin embargo, en las cuales no puede sostenerse el principio rígido en que están informadas, sin duda para complacer al socialismo.

Se busca por quienes conocen a fondo el problema del agro que la minoría socialista transija con la creación de nuevas pequeñas propiedades.

No es lo mismo trabajar como propietario sea este el Estado o un particular, que como arrendatario o como colono.

Si el labrador sabe que el producto de lo que cultiva será suyo en absoluto, sentirá la satisfacción interior suficiente para dedicar al campo el esfuerzo de su inteligencia y de su brazo, sobre todo si los contratiempos de una posible mala cosecha los tiene salvados con el crédito agrícola.

A mayor responsabilidad, mayor estímulo y este es el que se produciría haciendo de cada labrador un dueño del dominio directo y del útil.

B. L.

Madrid 15 de Mayo de 1932.

## La labor aragonesista en Barcelona

Es digno de encomio la fe y el entusiasmo con que Unión Aragonesista de Barcelona trabaja por el logro del bello ideal regional.

No creyendo fuese suficiente el esfuerzo realizado publicando desde hace años la revista «El EBRO», han concebido la idea de ampliar su actuación a base de una nueva organización política, instalándose en local adecuado y realizando una labor de altura, estudiando e investigando las fuentes de riqueza de nuestro querido Aragón.

Por el prestigio y constancia de los que integran esta interesante agrupación es por lo que confiamos en que serán los portavoces de un intenso movimiento que sacudirá el letargo en que están sumidos nuestros paisanos.

Si no fuese uno convencido de su perseverancia me hubiesen conquistado la otra noche con el espectáculo que presencié.

Coincidió mi visita (a Unión Aragonesista) con la del Consejo de Administración del Banco Zaragozano, que ha inaugurado recientemente una moderna instalación de su nueva sucursal.

Tras las rituales frases de cortesía del señor Calvo Alfaro, a las que contestó el señor Masallera ofreciéndose en nombre del Banco a todos los aragoneses, nos informó del propósito que tiene la Dirección de encabezar con cinco pesetas cartillas de ahorro a favor de los hijos de los aragoneses residentes en Barcelona, cuya lista facilitarán los Centros Aragoneses, así como la modestia con que viven y el deseo de convivir con las demás entidades bancarias, en los términos más cordiales y afectuosos.

Todos convinimos en que el gesto que ha hecho el Banco Zaragozano, creando una sucursal en Barcelona, debe de enorgullecernos, y esperamos que tanto la colonia aragonesa residente en la Ciudad Condal como los de Zaragoza, Huesca y Teruel utilizarán en sus transacciones los servicios de este Banco nuestro, apoyándole con toda decisión como vemos que lo efectúan los catalanes en la defensa de sus ideales e intereses.

Se abordaron múltiples problemas apreciándose la necesidad de estructurar políticamente Aragón para que vuelva a ser dentro de España, o si no se asustan algunos timoratos dentro de Iberia, lo que a su legislación, modelo de democracia, y su historia, ejemplo de vitalidad, le dan perfecto derecho.

Decía que esta reunión dejó profunda huella en mi espíritu por apreciar el gran desinterés con que trabaja Unión Aragonesista y observar que por encima de todas las apreciaciones personales sobresale un denominador común: el amor a Aragón.

EDUARDO CATIVIOLA.

## Una carta del Coronel del 19 de línea y primera lista de donativos hechos por los jaqueses para el

“Hogar del Soldado,”

.....

Jaca 12 de Mayo de 1932.

SR. DIRECTOR DEL SEMANARIO «LA UNION»

JACA

Muy Señor mío y distinguido amigo: El interés que el pueblo de Jaca viene de mostrando por la suscripción iniciada en favor de «El Hogar del Soldado» me mueve a dirigirme a usted rogándole dé cabida en su periódico a mi público agradecimiento y a la primera lista de donantes. Prometiéndome volver a molestarle nuevamente, cuando la llegada de nuevas aportaciones lo requiera, ya que es mi propósito, contando con la prensa, que no pase desapercibido el esfuerzo de todos en beneficio de tan simpática Institución.

Me reitero su affmo. s. s. q. e. s. m.

ANGEL CUADRADO

Don Román Roldán, 25 pesetas y 22 en una participación de lotería.—Doña R. Latorre de Camino, 75 pesetas.—D. Conrado Escuer, 25.—D. Angel Aspíroz y hermanos, 50.—D. Francis-

co García Aibar, 25.—D. Carlos Echeto, dos juegos de parchis.—D. Luis Armand, varios libros.—D. Arturo Navarro, 25 pesetas.—D. Marcos Gelos, 25.—D. José María Lacasa, dos juegos de dominó.—D. Juan Lacasa, 50 pesetas.—D. Emilio Portolés, un balón de Fútbol.—D. Justo Cañardo, 25 pesetas.—D. Julio Turrau, 25.—Colegio Comercial Sagrado Corazón, libros y cuadernos.—Sr. Capellán del Amparo, 5 pesetas.—Don Ramón de la Rica, 25.—D. Carlos Quintilla, 15.—D. Eulalio Pajuelos, varios libros.—D. Manuel Alonso, 10 pesetas.—Doña Pilar Bueno, 25.—Señor Bueno, 25.—D. Benigno Fanlo, varias novelas.—D. Juan Barberá, varios libros.—D. Juan Maeso, un juego de Parchis, uno de Damas, uno de Bolos y otro Laberinto. D. León Malumbres, un juego de Damas.—D. Francisco Dumas, 10 pesetas.—D. Fernando Oliván, 25.—D. Luis Ara, 10.—D. Francisco Quintilla, 10. D. Manuel Bonnet, 10.—D. Juan Carús, 25.—D. José Buesa, 25.—D. Clemente Serrano, varias novelas.—D. Pedro Villacampa, 50.

Total en metálico, 620 pesetas.

## La semana

# De jueves a jueves

Jueves 12—Entonar nosotros un himno a la primavera y fruncir el gesto las crestas pirenaicas todo fué uno. Collarada se tocó con densas nubes que lucharon por unas horas, por desplazar al sol primaveral y radiante que daba a Mayo carácter y prestigio. Breve fué la lucha; pero tentados estuvimos a recoger nuestros elogios y reservarlos para otra ocasión. Mas no hizo falta: llovió abundante—agua de Mayo—hubo un ensayo de tormenta con golpe de truenos y relámpagos y después otra vez el sol dando al paisaje matices policromados y bellos; más bellos que antes pues la humedad abrigó el verde de los campos y las tonalidades de las montañas cercanas.

—Con grandes titulares y sensacionales epígrafes dice la prensa que ha sido encontrado, casualmente, el cadáver del hijo de Lindbergh, oculto entre unas matas y a ocho kilómetros de la casa paterna. Triste e inesperado desenlace de este hecho que por la condición de los protagonistas ha atraído durante semanas la atención del mundo entero.

Fué hallado por dos conductores de camión que iban a la colina Mountrose, un negro llamado Guillermo Allen y un blanco, Greville Wilson. A las tres y quince de la tarde de hoy uno de ellos, el negro Guillermo Allen, entró en el bosque y vió un esqueleto que yacía boca abajo, oculto en parte por unas matas y notándose una depresión del terreno, a modo de hoyo, lo que parece indicar que hubo intención de enterrarle allí. Tenía en la frente un agujero como de media pulgada (12 milímetros) de diámetro.

—Un formidable incendio destruye gran parte de la Universidad de Valencia Las llamas que se iniciaron por la parte donde está instalado el gabinete de historia natural se propagaron con rapidez originando considerables pérdidas. Se quemó totalmente la biblioteca que era importantísima.

—Fallece en Madrid, don Félix Boix, Ingeniero Jefe de los Ferrocarriles del Norte. Técnico de altos prestigios, era muy considerado y su personalidad se destacó en esta Región cuando las obras del ferrocarril de Canfranc.

Viernes 13.—En Madrid intentan incendiar la casa de Largo Caballero y se da el caso de que los incendiarios colocaron, por equivocación, las materias inflamables en la puerta de un vecino.

—El pueblo de Fraga de esta provincia ha entregado al Gobernador un pliego autorizado con miles de firmas, protestando del acuerdo municipal de retirar de la iglesia de su cementerio un crucifijo de gran veneración. Se da además el caso de no haberse encontrado ni un solo vecino de Fraga para dar cumplimiento al acuerdo encargándose de realizarlo un forastero.



—Los españoles residentes en la Argentina han dirigido al Jefe del Gobierno español, señor Azaña, extensos cablegramas para que no se supriman los servicios trasatlánticos. Dicen, y con ellos la prensa americana, que la supresión de buques españoles es una pérdida para el prestigio español en la Argentina.

Sábado 14.—En Zaragoza fué detenida una bolsillera. Una muchacha muy finita y compuesta—dice un colega—pero que ve un bolso y se lo come con los ojos.

—Se registra en Cosuenda un lamentable suceso. Por fútiles motivos cuestionaron el secretario y un vecino llegando a las manos. Cayó al suelo el vecino con tan mala suerte que en el golpe se fracturó el cráneo falleciendo seguidamente.

—Publica un decreto «La Gaceta» ampliando hasta el 31 de Diciembre del corriente año el plazo señalado para el estampillado de billetes.

—En Marsella es agredido por un obreiro español don Alfonso de Borbón. El agresor apellidado González Manzanares, declaró que se había propuesto dar al ex-rey una lección.

Domingo 15.—En la prisión de Sing Sing hay un recluso que no ha comido en diez años más que pan. Su única bebida es té muy cargado. Se llama José Jawerski, tiene sesenta años y fué sentenciado en 1921 por asesinato y condenado a morir en la silla eléctrica. Cuando ya estaba en la celda «de la muerte» dijo que no quería comer más que pan y agua para hacer penitencia antes de ser ejecutado.

El gobernador conmutó la pena de muerte por la de cadena perpetua, y al saberlo el condenado dijo: «Continuaré haciendo penitencia, porque nunca está de más estar preparado para el momento de morir, aparte de que un régimen alimenticio es siempre bueno para las personas que tienen que vivir sin hacer ejercicio.»

—El Ministro de la Gobernación ha dicho que no es cierto que los patronos de Sevilla se nieguen a cumplir las bases de trabajo, simplemente se quejan de su dureza, aunque advierten que las cumplirán para no entorpecer la labor gubernamental.

Lunes 16.—Un desconocido ha disparado varios tiros de revolver contra el primer ministro japonés señor Iriakai que fué gravemente herido. Parece ser que este atentado obedecía a un plan revolucionario —En el aeródromo de Getafe se incendia un biplano y perece carbonizado el piloto sargento Vecilla.

—Dice La Tierra: Está siendo origen de los más variados comentarios un hecho ocurrido en el pueblo de Fuentelapeña. Aquí vivía un individuo de ideas comunistas el cual, con ocasión de ser trasladado a una ermita el día de la Ascensión procesionalmente una imagen de la Virgen, aseguró que cuando la imagen fuese traída de nuevo al pueblo habría de emprenderla a tiros.

El domingo fué encontrado muerto en su casa dicho comunista, que había fallecido repentinamente. El lunes, es decir, el día siguiente de la defunción inopinada era el señalado para trasladar de nuevo al pueblo la Virgen, y por tanto la ocasión para que el comunista cumpliera lo dicho públicamente.

Martes 17.—Sobre las doce menos cuarto, un globo libre cruzó sobre Huesca, continuando el recorrido con dirección Norte.

Al piloto se le oyó con bastante claridad cómo pronunciaba unas palabras de saludo en las que sonaba el nombre de Huesca.

El paso del globo fué advertido por poco público.

—En la provincia de Pontevedra unos salvajes entran en el Cementerio del pueblo de Santa María de Caldas y arrancan todas las cruces de las sepulturas.

Miércoles 18.—Termina la semana que comprende estas notas sin noticias de interés. Parece ser que el plan revolucionario anunciado en Sevilla fracasa y alrededor de esto tiene el gobierno noticias y detalles interesantes.



PRIMER ANIVERSARIO POR AL ALMA DEL R.VDO. PRESBITERO  
**D. Marcelino Estúa Hijós**  
CAPELLÁN DEL ASILO DE ANCIANOS DESAMPARADOS DE JACA  
que falleció en Reus el 26 de Mayo de 1931

A LOS 89 AÑOS DE EDAD  
recibidos los S. S. y la B. A.

D. E. P.

Sus afligidos sobrina Emeteria Abad Aisa; los demás sobrinos, primos y parientes

Al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha les ruegan asistan al Aniversario que en sufragio del mismo tendrá lugar el día 25 del corriente a las 10 y cuarto en la Catedral, favor que agradecerán sinceramente.

Jaca y Mayo de 1932

Varios señores Arzobispos y Obispos concedieron las indulgencias de costumbre.

Suscripción Pro-Monumento Galán, García Hernández y otros

	Pesetas
Continuación	
Suma anterior.....	17.936'20
Ayuntamiento S. Antonio de Villamayor.....	20'00
Ayuntamiento de Cervera (Lérida)...	5'00
» Palencia.....	196'50
» El Grado.....	10'00
Suscripción de varios vecinos de El Grado.....	6'50
Diputación de Logroño.....	49'05
Ayuntamiento Atarfe (Granada)....	25'00
» Catral (Alicante).....	15'00
» Palma de Mallorca....	25'00
» Arenas (Málaga).....	75'00
» Pedrola (Zaragoza)....	10'80
Junta Municipal de Nador.....	100'00
Ayuntamiento Olite (Navarra).....	25'00
Diputación Castellón.....	100'00
» Avila.....	99'50
Ayuntamiento Serantes (Coruña)....	25'00
Suscripción mujeres.....	37'50
Ayuntamiento La Abuera (Badajoz)...	10'00
» Salvatierra de Miño (Pontevedra).....	25'00
Ayuntamiento Villanueva y Jeltrú (Barcelona).....	100'00
Ayuntamiento Jariego Cenato (Palencia).....	10'00
Ayuntamiento Cascante (Navarra)...	15'00
» Villafranca (Navarra)...	25'00
» Mancha Real (Jaén)....	25'00
» Barbastro.....	100'00
» Páramo del Sil (León)...	56'00
» Cintruénigo (Navarra)...	25'00
Suscripción de varios vecinos de id. Gobernador de Zamora.....	12'50
Ayuntamiento Oliva (Valencia).....	25'00
Suscripción vecinos de id.....	100'00
Ayuntamiento Pradilla de Ebro.....	96'50
Gobernador de Castellón.....	26'00
Ayuntamiento Frescuada (Salamanca)	25'00
» Riells (Gerona).....	5'00
Un obrero parado (Bilbao).....	5'00
Un lector de «Luz».....	0'50
Ayuntamiento Orcera (Jaén).....	10'00
Teotimo Cecilia, Maestro Nacional de Barconés (Soria).....	15'00
Sr. Maestro y niños de la Escuela del primer Distrito de Peñafiel.....	4'25
Claudio Verguer (Peñafiel).....	5'00
Estos ocho últimos donativos, han sido efectuados por mediación del periódico «Luz».	2'00
Ayuntamiento Bienes (Gerona).....	25'00
» Figueras (Gerona)....	50'00
» Cotoval (Pontevedra)...	72'75
» Alfaro (Logroño).....	50'00
» Aragués del Puerto....	50'00
Suscripción vecinos de id.....	10'00
Ayuntamiento Medina de Pomar (Burgos).....	10'00
Ayuntamiento Villarreal (Castellón)...	160'00
Suma.....	19.951'45

Gacetillas

En las fiestas celebradas en la vecina villa de Olorón (Francia), la música del Regimiento núm. 19 de esta ciudad, ha alcanzado un éxito grato y resonante. Su actuación ha sido muy aplaudida y recordando la excelente impresión que en todos produjo, en un acto de cordialidad franco española, el alcalde de aquella ciudad dijo, dirigiéndose al Director de la banda señor Parejas:

En nombre del Comité organizador del Concurso musical así como de la población toda, tengo sumo gusto en agradecer a Vd. y a su banda el sello particular que ha dado a nuestra fiesta. Olorón guardará largo tiempo el recuerdo de su visita.

Le rogamos se sirva llevar al señor Coronel, Jefe de la Plaza de Jaca, así como a toda la población Jacetana, la expresión de nuestro agradecimiento y de la viva amistad que siempre vive en nuestro corazón.

En prueba de este agradecimiento y en testimonio de nuestra amistad, el señor Alcalde de Olorón tiene el gusto de ofrecerle a Vd. este modesto recuerdo.

¡Viva la República Española!  
¡Viva Jaca!

Le contestó el señor Parejas en tonos muy afectuosos agradeciendo la galantería del pueblo francés y haciendo votos por que estos actos de fraternidad se repitan. Dió vivas a Francia, España y la República que fueron contestados con entusiasmo.

El Casino Unión Jaquesa simpatizando con la creación del llamado «Hogar del Soldado» y deseando que el público de Jaca, en general, contribuya con su apoyo a tan hermosa obra organizó, a tal fin, una velada que se celebró el martes en el Teatro.

Respondió la ciudad llenando el Teatro y la música del Regimiento ratificó sus méritos: el éxito grandioso que alcanzó en Olorón lo vimos aquí confirmado al oír las bellas composiciones que en aquella fiesta interpretó.

El resto del programa,—cine y aires andaluces— a cargo de soldados del Regimiento, entretuvieron al público. Desde el palco escénico el Comandante Sr. Parejas con frase atildada dió al público las gracias y dijo acertadamente: «Mañana estos muchachos en cientos de cartas que pasarán el Ebro para perderse en el cielo azul de Andalucía dirán que en esta hidalga ciudad, faltando a la disposición ministerial, el soldado tiene dos hogares: uno en el cuartel de la Victoria y otro en el corazón de los jaqueses».

La fiesta fué en efecto un homenaje de cariño para el Regimiento y una manifestación de simpatía para su Coronel, Jefes y oficiales.

Por una ley que afecta al ministerio de la Guerra y que ha publicado la «Gaceta» se dispone que todos los Cuerpos y uni-

dades del Ejército correspondientes a las plazas de soberanía en Africa y en el territorio de la zona del Protectorado español en Marruecos nutran sus efectivos de tropa por el procedimiento de recluta voluntaria.

Otra ley declara a extinguir todos los Cuerpos polícomilitares que existan, y crea un Cuerpo Auxiliar Subalterno del Ejército.

Ayer, en sesión extraordinaria, se posesionaron de sus cargos los nuevos concejales. El alcalde pronunció breves frases de salutación y quedó constituido el nuevo Ayuntamiento.

El martes último llegó a esta ciudad, haciéndose cargo de sus funciones, el nuevo juez de Instrucción Don Martín Rodríguez.

Dámosle nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

Habiendo sido aprobado por el Ayuntamiento los padrones de aguas para uso doméstico, vertido al alcantarillado, es: caparates y anuncios, inquilinato, motores, vacas y cabras, perros, carros, canales y aleros, casinos y círculos de recreo quedan expuestos al público, hasta el día 25 del mes actual en la oficina de recaudación, para que puedan ser examinados por cuantas personas lo deseen, y presentar contra los mismos las reclamaciones que procedan.

El viernes se recibieron los planos de las cuadras o albergues proyectados para feriales en esta Ciudad. Es un trabajo acabado y que responde a los propósitos de Jaca. Esperamos que ahora se activará este asunto dándole efectividad lo antes posible.

Ejercicios Espirituales

Darán principio en la iglesia del Carmen a las 7 de la tarde del 18 al 23 estando encargado de la predicación el Rdo. P. Miguel de Pamplona.

Como continuación de los mismos en la misa que se celebra a las 8, en Santo Domingo, habrá plática el 22, 23 y 24.

En la tarde de este día empezará el solemne Triduo de las Hijas de Maria con sermón a cargo del mismo orador y comunión general el 26 festividad del Corpus. La parte musical a cargo de distinguidas señoritas.

El domingo 22 a las 4 de la tarde en la iglesia del Carmen habrá un sermón extraordinario para la juventud femenina, por el mismo elocuente orador.

Salvador D. del Corral

Especialista en enfermedades de los ojos  
CIRUGIA OCULAR

Pasará consulta todos los viernes de 9 de la mañana a 2 de la tarde en el HOTEL MUR.  
JACA

Almoneda Barco número 5, 1.º. Se vende de varios objetos de muebles, ropas y vajilla.

Máquina de escribir, semi-nueva, con todos sus accesorios, se vende. Razón en esta imprenta.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayer 32—Jaca



